

EL PROGRESO

NÚMERO 398

SAN JOSÉ, VIERNES 1.º DE MARZO DE 1901

AÑO II

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

LAS ROSAS DE LA TARDE

Hace pocos días hablamos de la última novela de Vargas Vila que lleva el mismo título con que encabezamos estas líneas, publicada en Roma el mes próximo pasado.

Para que nuestros lectores se formen una idea de ese nuevo libro, reproducimos parte del Capítulo II del mismo.

"El sueño de la vida brillando en su fulgor"

"En la eflorescencia blanca del crepúsculo, la palidez hialina de la aurora daba tintes de ambar al cielo sonmoliento.

La noche recogía su ala tenebrosa de misterio, y la mañana surgía, en una irradiación de blancuras augurales del natalicio fulgido del Sol.

Hugo Vial, apoyado de codos en la baranda del balcón de su aposento que daba sobre el jardín, meditaba, cansado por aquella noche de insomnio, perseguido por la visión radiosa del Deseo....

La magnificencia de sus sueños lo aislaba siempre de las tristezas de la vida.

Se refugiaba en su pensamiento como en un astro lejano... y el mundo rodaba bajo sus pies sin perturbarlo.....

Las armonías divinas de su cerebro, serenaban las borrascas terribles de su corazón.

Las músicas estelares pasaban por sobre las ondas rumorosas y las calmaban.

Sentía que la Soberbia y la Esperanza, sus dos grandes diosas venían á reclinarse sobre su corazón tan lacerado, y le parecía que el dulzor de labios divinos venía á posarse sobre sus labios mustios.

La acuidad de sus sensaciones, diluía hasta lo infinito, este placer intelectual del ensueño luminoso.

La voluptuosidad misma de su temperamento, tan poderosa, no llegaba á irrespetar la pureza mística y bravía de sus ideales.

La animalidad que sacudía sus nervios y circulaba por sus venas, como el agua en los canales sin olas de una ciudad lacustre, no llegaba á manchar la alba, la immaculada pureza de sus ideas, refugiadas en la torre de marfil de su cerebro, altanero y aislado, como una fortaleza medio-eval.

Cuando la mediocridad ambiente de la vida lo acosaba, como una jauría de perros campeños á un gato montés, se escapaba á la selva impenetrable de su aislamiento, y era feliz.

Iba á la soledad, como un león á la montaña: era su dominio.

En ese silencio poblado de visiones, su pensamiento vibraba, y fulgía, como las alas de un águila, hecha de rayos de sol.

Su ideal, como el templo de Troya, siete veces ardido y siete veces reconstruido, volvía á alzarse, en el esplendor de su belleza insuperable.

El aislamiento es la paz.

Flores de consuelo, flores desmesuradas y balsámicas, extienden allí su fronda misteriosa, y el jugo de esas plantas dá el brebaje salvador del Desprecio y del Olvido.

Amaba la soledad, como á una madre, en cuyos senos inextinguibles, se bebe el néctar lácteo de la quietud suprema.

Sólo los hombres de un individualismo muy pronunciado pueden amar la soledad; y é la amaba.

El genio se basta y se completa á sí mismo.

El, como Goethe, se había hecho una religión: la de su orgullo.

Y desde aquel castillo encantado gozaba la voluptuosidad de sentir los pies sobre la frente de la multitud.

Su estilo lo aislaba de la muchedumbre, como su carácter.

Aquel su estilo, señorial y extraño, torturado, luminoso exasperaba las medianías, enraliaba la crítica, y hacía asombrar las almas candidas, pensativas, al ver cómo la Gloria besaba aquella cabeza tormentosa, engendradora de monstruos. Había en aquellas frases, lapidarias, llenas de elipsis y sentencias, de sublimidades obscuras, y de apóstrofes bíblicas, tal cantidad de visión, que asombraba las almas débiles, incapaces de comprenderlas, que retrocedían asombradas, como á la aproximación de lo sobre natural, ó al contacto del prodigio.

Y, las almas artistas, se deleitaban con aquella pompa re-

gia, con aquellas perspectivas orientales, donde la dialéctica fingía el miraje, donde se veían, como estatuas de pórfiro rosa, esfinges de granito rojo, lontananzas de turquesa pálida, en la inmensa floración de imágenes y colores con que adornaba sus pasiones y sus sueños, en esa decoración espléndida, en la cual el dolor pasaba como una águila marina, lanzando un grito de horror, al entrar en la tiniebla.

Se aislaba, esperando la victoria inevitable del Genio sobre la vulgaridad ambiente, sobre la miseria imperante y poderosa de su época.

Su aislamiento no era el ocio.
Su vida era el combate.

Combatía desde su soledad, como desde una fortaleza. Y arrojaba sus ideas, como granadas incendiadas, sobre los campamentos enemigos."

¡QUÉ MUCHACHA!

Sabido es que los bolivianos no pueden ver á los chilenos, porque los han humillado de todos modos y hasta les han quitado el único puerto que tenían en el Pacífico.

Ese odio patriótico ha hecho escribir á una señorita boliviana, los siguientes versos, sentidos y valientes:

Imposible! Es en vano que pretendas
Vencer audaz, nuestro destino amargo:
Mi corazón es tuyo, y sin embargo,
Yo nunca tuya lo seré—¡jamás!
Lucha incesante de dolor y angustia
Puebla mis noches de constante anhelo:
Y no tengo siquiera ni el consuelo
Que tienen otros seres de soñar!

Es el deber que en forma de ironía,
En forma de amarguísimo reproche,
En medio del silencio de la noche,
Me grita al oído que no debo amar,
Que no debe amar por más que el alma
Eleve encendida de tu amor la hoguera!
Jamás seré de tí, pero muriera
Si este mi amor me tratan de arrancar!

Si talvez yo te adoro con exeso
Jamás esperes que quizá mañana,
Olvidando mi fe de boliviana,
Jure la esposa de un chileno yo!
Es de sangre un abismo el que espera
Dios corazones al amor abiertos!
Todos nuestros ensueños están muertos
¡Adiós chileno para siempre adiós!

DORA.

(De *El Diario de Honduras*.)

Amor Tren

Este pícaro vapor
impera en reino tan vasto,
que hasta en el ramo de amor
ha extendido su furor
en pro del tiempo.....y del gasto

—¡Me quieres!—Correspondido.

—¡Y son tus bienes gran cosa!

—Algo como tú.—Concluido;

Chica ya soy tu marido.

—Hombre, pues ya soy tu esposa...

Y queda ejecutoriada
la contrata de partida,
como quien no dice nada,
para hacer de una tirada
todo el tirón de la vida.

Que hoy día no se enamora,
sino se ENGANCHA pareja
cual veloz locomotora
que toma un carro á tal hora
y queá tal otra lo deja.

Así no es extraño ver,
de estos enganches violentos
en el furioso correr,
yá de murido ó mujer
muchos descarrilamientos.

CARLOS G. AMÉZAGA.

Párrafos

Oigan nnestos barberos,
que son tan preguntones la
siguiente nota referente á un
barberillo.—Entre las noticias
de Alemania que traen "Las
Novedades," de New York,
se encuentra lo siguiente:

"El otro día ocurrió en palacio un lance divertidísimo. Francois Haby, peluquero del Emperador Guillermo, llevó la confianza al extremo de preguntarle qué pensaba Su Magestad acerca de China. De tal modo eucolerizó al "Kaiser" la pregunta, que cogió al peluquero por las orejas y lo arrojó á puntapiés de la imperial cámara. El incidente provocó la risa de todo Berlín."

Qué ejemplo para muchas de nuestras nobles damas.....

"La Infanta de España

Doña Isabel ejecutó hace pocas noches una hermosa obra de piedad.

Iba en su carruaje por el paseo de Areneros, cuando advirtió que el Viático entraba en la casa número 16. Bajó del coche, entró en la casa, y confundida con las gentes del pueblo, arrodillóse en una pobre habitación en donde una anciana, madre de la portera, hallábase en gravísimo estado y con evidentes muestras de carecer de todo recurso.

Rezó la Infanta con los demás, acompañó luego, á pié, al santísimo hasta la iglesia de los Dolores, situada en la glorieta de Quevedo, y en cuanto llegó á Palacio, envió á la enferma 250 posetas.

Cojan nuestros políticos.....

"Una estatua de corcho y otra de oro,
Del mar cayeron en el hondo abismo,
Se hundió la que valía más tesoro,
Y la otra se salvó del cataclismo:
Así de la justicia con desdoro,
Entre los hombres vi pasar lo mismo;
Que aquel que vale se hunde en mar ig-
[nota,
Pero el hombre de corcho siempre flota."

Ricardo Palma.

CAMPO NEUTRAL

DE SAN RAMON

Aunque algo nuevo ocurre por acá me había de propósito abstenido de informarlo á usted, en la esperanza de que otras personas de ello se ocuparían; más como hasta ahora nada he visto que se relacione con nuestro pueblo, me permitiré hacerlo yo.

—Apenas vive en la memoria de aquellos buenos tiempos en que la familia del ilustre costarricense Liedo, don

Julián Volio y otras vinculadas y relacionadas con las cuya escogían este lugar para temperar en los alegres meses de verano. Después, hemos vivido casi olvidados. Muy de vez en cuando se nos visita, quizá hasta cierto punto con alguna razón pues que tan alejados nos hallamos de los demás centros.

—A la larga todo ha de pasar y talvez llegue el día en que San Ramón, que tiene tantos parajes para recreo del visitante y que goza de tan excelentes condiciones de vida, se elija para punto de verano. Los que el tanteo hagan, se convencerán de la veracidad de mis asertos. Por ahora nos han honrado con su visita la familia de la estimada señora doña Jesús Castro v. de Carrillo, quienes han dejado las auras josefinas para permacer aunque por corto tiempo entre nosotros.

Doña Jacinta Mora v. de Pérez y su muy querida hija Albertina, la señorita Dídima Aguilar y algunos caballeros cuyo nombre por el momento no recuerdo. Ojalá el próximo año tengan presente que nuestro cariño y nuestra estima por ellos siempre serán sinceros y que con sumo gusto les volveremos á saludar de nuevo.

—Hay quien afirma que el amor está al hacer de las suyas y que más de cuatro parejas emprenderán el camino del matrimonio para unos tan encantador y holgado y para otros tan estrecho y martirizante.

—Nada se mueve de política por estos audurriales. Casi todos vivimos convencidos de la ineficacia de ciertas po-

pupulocheras propagandas. Creo que en esta localidad muy contados serán los que la den de incorregibles, persistiendo en que los hechos se resuelvan á medida de sus deseos.

EL CORRESPONSAL.

Febrero 22 de 1901.

San Pedro del Mojón

Ha circulado una hoja suscrita por la Junta de Educación de San Pedro, en la que aparece una persona que no es miembro de dicha Junta, actuando como secretario; nos extraña eso, porque no sabemos que la Municipalidad lo haya nombrado miembro de la Junta Escolar.

No ignoramos que hay individuos tan ambiciosos que desearían "serlo todo" en un pueblo y que pretenden ser necesarios y providenciales, creyéndose con derecho á que se les tome parecer en todo y que nada se haga sin su consentimiento.

Es demasiada desidia la de los mojoneños, pues entre nosotros hay personas competentes para desempeñar ciertos cargos sin acudir á quienes no tienen por qué inmiscuirse en nuestros asuntos.

Es preciso que demostremos lo que valemos; es necesario que nos acostumbremos á manejarnos por sí solos; cada cual en su puesto, no permitamos que otros se abroguen facultades que la ley no les concede. Mientras no procedamos con energía, estamos perdidos. Figurémonos que una disposición superior

manda á otro lugar á los que nos quieren manejar á su antojo. Qué hacemos? No moriremos de pesar?.....

Tanto en Sabanilla como en San Pedro hay vecinos respetables que tienen simpatías por el Presbítero don Andrés Fuentes quien reside actualmente en Sabanilla.

R. de F.

Febrero 26 de 1901.

P. D.—Tenemos en cartera algunos apuntes que publicaremos si el caso llega. Es increíble que se cometan semejantes abusos; pero es lo cierto que hay unas cosas que lo dejan á uno frío.

Lo que somos los sastres cómo conocemos el paño.

El Guanacaste

Lástima dá ver al soldado Guanacasteco, cuando como ahora se teme la invasión de fuerzas revolucionarias á nuestra provincia; parecemos cuerpo sin vida, nave sin vapor, con los brazos cruzados y esperando que de un momento á otro se nos amarre y se nos eche al mar como hacen con los chinos algunos Europeos. ¿Y porqué me dirá alguien? La respuesta es muy sencilla: por que además de no tener disciplina militar, no tenemos una pequeña fortaleza para resguardarnos ni armas con que defendernos. El abandono que todos los Gobiernos de nuestro país han tenido á este respecto, nos cuesta muy caro, porque cada vez que á "un perico de los palotes" se le ocurre decir que nos invade, hay que movili-

zar ejército y armamentos bélicos desde nuestra capital hasta el Guanacaste, con grave perjuicio del Erario Nacional, ó sea del haber costarricense.

Eso no sucedería si los Gobiernos no vieran con tanta indiferencia nuestra provincia, construyeran un buen cuartel, disciplinaran el soldado guanacasteco, eligieran jefes de confianza al frente de ellos y nos proveyeran del armamento suficiente para un caso dado; por que el ejército que hay en esta provincia, basta para defenderla de cualquier invasión de las acostumbradas en Centro América y hasta de las arbitrariedades que mandones de las Repúblicas vecinas pretendan intentar por nuestra frontera.

Ojalá que el señor Iglesias con su carácter previsor y progresista diera alguna medida para remediar este mal.

Un Guanacasteco.

Cañas, 20 de febrero de 1901.

CRÓNICA GENEALR

Un nuevo Médico.—Hace poco más de siete años salió del país con dirección á Londres en donde iba á estudiar la medicina el joven don Francisco Segreda Solera; y hoy regresa al seno de su familia, orgulloso de haber cumplido con sus deberes de buen estudiante, con el título de Doctor debajo del brazo, y seguramente sin las ridículas pretensiones de otros que van por dos años á la América del Sur y vienen poseyendo la piedra filosofal.

Siempre fue la modestia uno de los principales distintivos del joven Segreda y seguros estamos de que eso contribuirá

notablemente á que se forme una clientela numerosa y vea recompensados sus esfuerzos por el Dios éxito.

Otro título que ha de abrirle de par en par las puertas, es el de haber hecho sus estudios en uno de los lugares más reputados de Europa, como es el *Guy's Hospital* de Londres, en donde hicieron su profesión los conocidos Doctores Durán y Núñez.

Como amigos que somos de *Pancho*, le damos la más grata bienvenida, y la enborabuena á su familia, por tenerlo otra vez á su lado.

Incorporación.—La del Doctor don Carlos Pupo se verificó con el éxito y la brillantez que era de esperarse en un joven que desde que estudiaba en el Liceo supo distinguirse por su aplicación é inteligencia. Ex-asistente del laboratorio bacteriológico de la Universidad de Ginebra, ha mostrado poseer conocimientos serios en todos los ramos de la medicina. Nuestras muy sinceras felicitaciones al nuevo Doctor y que el éxito corresponda á sus esfuerzos.

El Día claro como que estamos en verano dice que se desternilló de risa al leer la descripción del tipo de propagandista. No es cierto qué es ridículo el tipo ese? El descrito por *El Progreso* es el eterno tipo ridículo que absurdamente se llama propagandista, por que nada propaga sino es la bonita cara de su candidato. Y en fin "cada uno habla de la fiesta como le fue en ella." "Al que le viene el guante....."

El hogar de nuestro amigo don Rafael Cerdas está de plácemes con motivo del feliz arribo de un gracioso chiquitín. La patria tendrá, como en su padre, un digno servidor.

Sentimos la separación de don Antonio González del puesto de bedel del Teatro Nacional.

Antier hirió gravemente Cesáreo García al Comandante de Parismina, Gabino Arias.

Por haberse descompuesto la prensa no salió nuestro número ayer. Pedimos mil excusas á nuestros suscritores.

En Alajuela se encuentra de temporada la señorita Angela Ruiz.—Que goce mucho son nuestros deseos.

En el camino de Sarapiquí, nos dicen, hay dos puentes en pésimo estado.—Llamamos la atención del Supremo Gobierno.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^o, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

AVISO

El señor Jesús González Cotto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo, 462.—San José Costa Rica.